

TÉMOIGNAGE D'UN OBJECTEUR UKRAINIEN...

Il y a trois mois, tout le monde a célébré la *Journée des droits de l'homme* lors de la conférence organisée par l'*Académie de droit de l'Université nationale d'Odessa*; j'y ai parlé des violations du droit à l'objection de conscience au service militaire en Ukraine.

J'ai souligné le manque d'accès au service alternatif, les obstacles bureaucratiques, l'extorsion de pots-de-vin, les demandes discriminatoires d'adhésion à des organisations religieuses approuvées par le gouvernement et du non-respect par l'Ukraine des recommandations du *Comité des droits de l'homme des Nations-Unies*. Ma présentation a été bien reçue; d'autres participants ont partagé leur expérience de la lutte contre la détention arbitraire de conscrits.

Puis le professeur Vasyl Kostytsky, ancien député, a fait remarquer qu'il est communément dit que le service dans les *Forces armées ukrainiennes* est un devoir sacré de tout homme.

Je savais que ce professeur était un chrétien dévoué, alors je lui ai répondu que je ne me souvenais pas d'un tel devoir sacré parmi les *Dix commandements*. Au contraire, je me souviens qu'il y est dit: «*Tu ne tueras pas*».

Cet échange m'est venu à l'esprit maintenant, alors que ma maison à Kiev est secouée par des explosions d'obus russes à proximité et que des sirènes d'avertissement de raids aériens, plusieurs fois par jour et par nuit, rappellent que la mort vole à l'entour.

Après l'invasion russe en Ukraine, la loi martiale a été proclamée et tous les hommes âgés de 18 à 60 ans ont été appelés à prendre les armes et interdits de quitter l'Ukraine. Vous avez besoin d'une autorisation de l'armée pour séjourner dans un hôtel et vous risquez d'être enrôlé en passant chaque point de contrôle.

Le gouvernement ukrainien néglige le droit de l'homme de refuser de tuer, tout comme le gouvernement russe qui envoie des conscrits à la mort et qui ment.

J'admire ces Russes qui ont massivement protesté contre les mensonges bellicistes et contre la guerre, et j'ai honte que le peuple ukrainien n'ait pas insisté sur un règlement non-violent pendant les huit années de guerre entre le gouvernement et les séparatistes. Même maintenant, il soutient davantage l'effort de guerre que les pourparlers de paix.

Je crois toujours que tout le monde, y compris le gouvernement, ne tuera pas. La guerre est un crime contre l'humanité; je suis donc déterminé à ne soutenir aucune sorte de guerre et à lutter pour l'élimination de toutes les causes de guerre. Si chacun refuse de tuer, aucune guerre n'aura lieu.

Yuriï SHELIAZHENKO.

Yuriï Sheliazenko est secrétaire exécutif du *Mouvement pacifiste ukrainien* et membre du *Conseil d'administration du Bureau européen pour l'objection de conscience*. Il vit en Ukraine.